

Comité de Representantes



Asociación Latinoamericana
de Integración
Associação Latino-Americana
de Integração

43

SUMARIO

ALADI/CR/Acta 283
(Extraordinaria y Solemne)
Sumario
23 de mayo de 1990

RESERVADO

El Comité de Representantes recibe la visita del Secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos, Licenciado Fernando Solana.

El Presidente, a nombre del Comité de Representantes, y el Secretario General, dan la bienvenida al Licenciado Fernando Solana, Secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos.

Comité de Representantes



Asociación Latinoamericana
de Integración
Associação Latino-Americana
de Integração

673

APROBADA
en la 299 a. Sesión

ALADI/GR/Acta 283
(Extraordinaria y Solemne)
23 de mayo de 1990
Horas: 10.55 a 11.30

ORDEN DEL DIA

El Comité de Representantes recibe la visita del Secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos, Licenciado Fernando Solana.

Preside:

RUBENS ANTONIO BARBOSA

Asisten: Angel María Oliveri López y María Esther Bondanza (Argentina); René Mariaca Valdez y William Cronenbold (Bolivia); Rubens Antonio Barbosa, Paulo Roberto de Almeida, Vera Lúcia dos Santos Caminha Campetti, Paulo César Camargo y Bruno de Risios Bath (Brasil); Raúl Orejuela Bueno y Patricia Dávila de Navas (Colombia); Raimundo Barros Charlin y Rodrigo Quiroga Cruz (Chile); Fernando Ribadeneira, Roberto Proaño y Antonio Rodas (Ecuador); Roberto de Rosenzweig Díaz, Andrés Falcón Mateos, Dora Rodríguez Romero, José Pedro Pereyra Hernández y Jorge Ramírez Guerrero (México); Antonio Félix López Acosta y Santiago Alberto Amarilla Vargas (Paraguay); Roger Eloy Loayza Saavedra y Pablo Portugal Rodríguez (Perú); Carlos Zaballos, José Roberto Muínelo, Luis Bermúdez Alvarez, Ivannah Garelli e Ilse Corradi (Uruguay); Luis La Corte y Santos Sancier Guevara (Venezuela); Abelardo Curbelo Padrón (Cuba); Roberto Cordeiro Becerra (El Salvador); Hernán Antonio Bermúdez (Honduras); Julia Gabel (OEA).

Secretario General: Jorge Luis Ordóñez.

Subsecretario: Antonio José de Cerqueira Antunes.

Integrantes de la delegación que acompaña al Señor Secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos: Jesús Reyes Heróles, Salvador Arriola, Miguel Angel Toro.

PRESIDENTE. Se abre la 283a. sesión del Comité de Representantes.

El Comité de Representantes recibe la visita del Secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos, Licenciado Fernando Solana.

Excelentísimo Señor Fernando Solana, Secretario de Estado de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos; Señores Representantes Permanentes y Jefes de misiones diplomáticas de los países miembros; Señores Representantes de países y organismos observadores; Señor Secretario General; Señores Subsecretarios; Señoras y Señores: el Comité de Representantes se siente honrado con la visita que realiza hoy a la Asociación el Excelentísimo Señor Fernando Solana, Secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos. Es ampliamente conocida la firmeza de propósito con que Vuestra Excelencia viene destacando, al comando de la política externa de su país, el avance de la integración latinoamericana, que tiene en ALADI su principal foro de convergencia y negociación.

Vuestra presencia en esta Casa hoy ocurre en un momento especialmente significativo para el proceso de integración latinoamericana. Un momento de búsqueda de nuevos caminos y de conformación de una nueva visión estratégica para la consecución de un objetivo que se incluye entre los anhelos perennes y motivadores de nuestros pueblos y Gobiernos. Ese emprendimiento recibe ahora un nuevo impulso con la vigencia de la democracia en todos nuestros países.

Deseo expresar la satisfacción que tuve en conocer y mantener contacto personal con Vuestra Excelencia durante los intensos trabajos de la Quinta Reunión del Consejo de Ministros, que se realizó hace pocas semanas en Ciudad de México.

Considero la Quinta Reunión del Consejo de Ministros, realizada en su país, por la importancia y repercusión para el futuro proceso negociador de la integración en esta región, tal vez como la más significativa de los últimos diez años. Los resultados obtenidos fueron una respuesta a los desafíos que el proceso integracionista enfrenta como consecuencia de las transformaciones aceleradas que ocurren en el escenario internacional y en cada uno de nuestros países.

Las decisiones emanadas de Ciudad de México, en lo que se refiere a los rumbos a ser marcados a la Asociación, se traducen concretamente en una nueva agenda, que amplía el horizonte de trabajo de este Organismo y lo fortalece, mediante una estructura institucional más ágil y renovada. La Quinta Reunión del Consejo de Ministros de la ALADI representó, de esta manera, oportunidad histórica para dar inicio al redireccionamiento estratégico de la Asociación, a través de medidas a ser implementadas a corto, medio y largo plazos. Es en este sentido que deben ser interpretadas las decisiones relativas a la ampliación del papel de la Asociación en el contexto regional, a su mejor instrumentación y a la definición de un programa de trabajo para los próximos tres años en las áreas que los países miembros consideran prioritarias. El Comité de Representantes y la Secretaría de la ALADI ya iniciaron el examen de una extensa agenda de trabajo para materializar esas decisiones.

También prosiguen los esfuerzos para concluir satisfactoriamente otros temas de naturaleza comercial, cuya finalización no fue posible en la Quinta Reunión del Consejo de Ministros. Esas negociaciones, más allá de destacar la disposición política de nuestros países de seguir ampliando las preferencias en beneficio de la región. Buscan alcanzar un acuerdo posible, visando a perfeccionar mecanismos para la intensificación del intercambio regional, requisito básico para una efectiva integración.

//

//

El futuro de la ALADI, a pesar de todo, no será determinado por la acción de la propia ALADI. No es la Asociación, como tal, que conseguirá conformar las características, ritmo y dirección de su itinerario en los años 90. Son los países miembros que detienen la llave de las eventuales realizaciones de la Asociación en su segunda década de existencia. Será necesario, por lo tanto, prestar pleno apoyo político e instrumental a sus actividades, que dependerán, para su éxito, de negociaciones fluidas conjugadas a la identificación ágil de puntos de convergencia entre los países miembros, ya sea la totalidad de los integrantes de la Asociación. O ya sea, cuando no hubiere unanimidad, entre pares o grupos de países. Esa flexibilidad del proceso negociador, que resulta del propio Tratado de Montevideo, permitirá que su potencial sea plenamente aprovechado en sectores determinados y entre países que identifiquen campos de actividad comunes, de acuerdo con características y necesidades específicas. Cada país participante podrá, asimismo, contribuir en la medida de sus intereses, sin que se limiten las posibilidades de explorar iniciativas multilaterales siempre que hubiera una perspectiva palpable de éxito.

Señor Secretario de Estado: en nombre del Comité de Representantes y en el mío propio agradezco la visita de Su Excelencia a la sede de la ALADI y formulo los mejores votos de éxito en su viaje por América del Sur.

Muchas gracias.

- Aplausos.

PRESIDENTE. Cedo la palabra al Señor Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Excelentísimo Señor Fernando Solana, Secretario de Relaciones Exteriores de los Estados Unidos Mexicanos: para esta Casa de América Latina, en un rincón del Uruguay, es un honor muy grande tenerlo a usted, Señor Ministro, representante de un país muy caro a nuestros afectos, un país que ha jugado un papel importante y trascendental desde los inicios de la edad republicana, cuando el Libertador Simón Bolívar hizo grandes esfuerzos con su Congreso Anfictiónico.

México siempre ha estado presente en los esfuerzos latinoamericanos de unión, de concertación y de solidaridad, como lo está en este momento.

Señor Ministro: nuestros países, todos, se encuentran en este momento haciendo grandes esfuerzos por reinsertarse en la economía internacional. Y este esfuerzo requiere una dialéctica, requiere una estrategia y una política que no es siempre fácil de determinar y de hallar. Y nuestros países tienen en sus manos varias alternativas, y una de esas alternativas es la integración latinoamericana, que no se opone a otras alternativas que también tienen nuestros países en sus manos y que tienen la obligación de ensayar, de buscar, de profundizar. Tenemos la seguridad de que todas las alternativas son compatibles entre sí.

Quiero agradecerle, Señor Ministro, en nombre de todos nosotros y de la Secretaría, los esfuerzos que se hicieron en Ciudad de México; la recepción calurosa que nos hicieron, los arreglos que hubo y que fueron determinantes para el éxito de la Quinta Reunión del Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores de la ALADI.

ac

//

La Quinta Reunión del Consejo de Ministros fue exitosa, Señor Ministro. Sus resultados son importantes y si algunas dificultades se presentaron en aspectos ciertamente relevantes e importantes para nuestro desarrollo, para el desarrollo de nuestra integración, es porque nuestros países en esta oportunidad se asinceraron.

Pareciera que por fin están sucediendo cosas importantes en la ALADI. La ley del menor esfuerzo, o la línea del menor esfuerzo, nos permitiría pensar que si aquí no estuviéramos debatiendo temas importantes, no debiera pasar nada, como en efecto durante muchas épocas de nuestra integración de treinta años ha sucedido.

Como en El Quijote, Señor Ministro, diría: "Ladran Sancho, luego cabalgamos".

Creemos que están pasando cosas importantes. La Secretaría, y todos los que estamos aquí, concebimos lo que sucedió en México como parte de un proceso, de un proceso negociador arduo y difícil, pero que tendrá que tener una culminación satisfactoria.

Si las cosas fueran fáciles casi que no se justificarían todas estas reuniones y todos estos esfuerzos y todas estas negociaciones.

Su presencia acá, en este recinto, justamente después de haberse celebrado la Quinta Reunión del Consejo de Ministros de Relaciones Exteriores, nos demuestra la voluntad negociadora de su país y el hecho de que estemos aquí, todos, sumamente complacidos con su presencia, demuestra que el proceso negociador está en plena marcha y que tenemos que llegar a un resultado final positivo.

Agradezco, nuevamente, Señor Ministro y distinguidos acompañantes de su delegación, su presencia en este recinto y esperamos que su periplo por estos países sea muy fructífero para la integración latinoamericana.

Muchas gracias.

- Aplausos.

PRESIDENTE. Tiene la palabra el Señor Secretario de Estado de Relaciones Exteriores de México.

SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS (Fernando Solana). Señor Presidente del Comité de Representantes; Señores Representantes; Embajador Jorge Luis Ordóñez, Secretario General de la Organización; Señoras y Señores: es verdaderamente una satisfacción personal estar por primera vez en esta Sala, de la que hace tantos años oímos hablar, en donde tantos esfuerzos se han realizado para avanzar en nuestra integración latinoamericana.

México está aquí para refrendar, con sentido de realismo y de futuro, su compromiso con Latinoamérica y con su integración.

La importancia de América Latina para México tiene su raíz en la historia y la cultura común. México es parte de América Latina. Pero ese compromiso no sólo surge del pasado, brota con fuerza de las potencialidades del mañana y de nuestro futuro común.

//

//

El ritmo y la naturaleza de las transformaciones mundiales no tienen precedente. También asombran las oportunidades que las acompañan. México está empeñado en aprovechar esas oportunidades. En eso no está solo. Igual están todos los países de Latinoamérica. No aceptamos el falso dilema de que buscar esas oportunidades implique debilitar nuestros vínculos con otras regiones; mucho menos eliminarlos.

América Latina, Europa, Japón y Estados Unidos, por citar algunas alternativas, no son opciones excluyentes, al igual que no pueden ser sustraídos de nuestro mundo político, económico y social.

Hace sólo dos días el Senado de la República Mexicana, después de varias semanas de audiencias públicas, en donde se auscultó la opinión de sindicatos, de empresarios, de académicos, de las diferentes fuerzas vivas de nuestro país, señaló que en virtud de la localización geográfica de México, de la historia de sus relaciones comerciales, de la complementariedad y potencialidad de su economía con respecto a la de los Estados Unidos de Norteamérica, recomendaba al Ejecutivo negociar un acuerdo de libre comercio con ese país. Pero el Senado recomendó, también, en relación con América Latina, y señaló -y voy a leer textualmente los párrafos del Senado- que era "fundamental -dice el Senado al Presidente Salinas de Gortari- renovar esfuerzos para avanzar en la integración de la zona". "Con América Latina -sigue el texto- no sólo hay razones históricas y culturales para la integración sino un amplio potencial que necesita ser aprovechado para impulsar el desarrollo de nuestros pueblos. La diversificación y transformación de las relaciones comerciales de México con otras zonas y regiones del mundo, permitirá también avanzar en las relaciones comerciales con América Latina. México -continúa el Senado de México- ha contribuido a la integración latinoamericana con su amplia apertura comercial. Para incrementar el comercio con los países miembros de la ALADI es preciso diseñar y negociar mecanismos que simplifiquen y aceleren el proceso de integración. Se requiere fortalecer toda acción en la ALADI que acelere la disminución de aranceles intrazonales así como la eliminación de otras barreras que obstaculicen el comercio, que entre los países de América Latina debe ser más fluido. En ese sentido, se recomienda explorar mecanismos para establecer en su momento aranceles máximos entre los países de la región. Es necesario promover acuerdos sectoriales, inversiones y proyectos concretos de vinculación y deberá buscarse la eliminación de obstáculos que limitan el desarrollo del comercio intrazonal como es el caso de los transportes y, en general, las comunicaciones".

El Senado de México considera también la necesidad de establecer mecanismos que intensifiquen y apoyen el comercio en subregiones que, como Centroamérica y el Caribe, son fronteras naturales de nuestro país.

Esta es la línea clara del Gobierno de México, la que el Legislativo recomienda al Ejecutivo, y la que el Ejecutivo continuará.

No vemos en México disyuntiva y menos contradicción entre procurar incrementar nuestro comercio con diferentes zonas del mundo. No vemos problema tampoco en que los demás países de América Latina, como lo hacen y como lo debemos hacer todos, traten de incrementar su comercio con otros países de América Latina y la prioridad, que creo que todos damos y que México sin duda alguna da, a nuestra integración con Latinoamérica y a un mayor comercio, porcentualmente respecto de nuestro comercio total, cada vez mayor con América Latina.

México ha contribuido con perseverancia y convicción a la integración de América Latina. Su más reciente y destacada aportación es su amplia apertura comercial. Prácticamente se eliminaron las barreras no arancelarias y los arance

//

ac

les se bajaron al mínimo y se compactaron. Los productos de América Latina pueden ingresar a México y a Chile con mayor facilidad y en condiciones más favorables que al resto de los países de América Latina.

Además, sobre esos niveles, de por sí bajos, México aplica descuentos arancelarios bilaterales o regionales a diferentes países de nuestra zona. Ninguna otra región del mundo se beneficia tanto. Esto es prueba y evidencia concreta, no retórica, de nuestra firme acción integracionista con América Latina.

A pesar de eso, pensamos que lo logrado hasta ahora por los países aquí representados es poco. Buscamos profundizar nuestro comercio, intercambios e integración. En consecuencia, insistimos en ampliar nuestras preferencias mutuas en un marco de justicia, equilibrio y reciprocidad.

Reitero aquí que México acepta y hace suya la propuesta presentada por Argentina en Ciudad de México de duplicar la preferencia sobre los gravámenes aplicables a las importaciones desde terceros países y reducir a la mitad la lista de excepciones. Quisiéramos ir más allá, cuando el resto de los países miembros así lo deseen, pero incorporando un arancel regional máximo. La idea todavía no madura, lo entendemos; podemos esperar, pero estudiémosla.

Maximo

Debo señalar nuestro beneplácito por los múltiples acuerdos alcanzados durante la Reunión Ministerial de la ALADI en México. Además, me complace apoyar de nuevo la propuesta de Uruguay para celebrar una Reunión de Jefes de Estado de la ALADI, donde se pueda mostrar con decisiones concretas la voluntad política de integración de cada uno de nuestros países.

Señores Representantes: la vocación latinoamericana de México es irrenunciable. Por ello pugnamos por una América Latina moderna, pujante, próspera y capaz de enfrentar su tiempo a tiempo. México abriga la profunda convicción de que para avanzar en la integración de América Latina debemos encontrar la manera de reducir más aceleradamente aranceles y eliminar los obstáculos al comercio. Ese es nuestro punto de vista.

Mi país no puede ni debe cerrar los ojos ante lo que ocurre en el mundo, en especial cuando representa oportunidades para mejorar gradualmente el bienestar no sólo de los mexicanos sino de todos los latinoamericanos. México no renunciará a su pertenencia y convicción latinoamericana. Somos y seguiremos siendo miembros activos de esta comunidad. Expondremos nuestras ideas con franqueza y firmeza. Honraremos y defenderemos el Tratado de Montevideo 1980.

Como ha comentado el Señor Secretario General, creo que los diálogos, discusiones, coincidencias y diferencias recientes muestran que la ALADI está viva; que se está moviendo con un dinamismo que quizás no había visto en muchos años, y eso es bueno.

Y quisiera concluir con la afortunada frase del Señor Secretario General: "Ladran Sancho, luego cabalgamos". Cabalguemos juntos, Señores. Gracias.

- Aplausos.

PRESIDENTE. Se levanta la sesión y pasamos a un brindis en honor del Señor Secretario Solana.